

## II SEMINARIO INTERNACIONAL DE FILOSOFÍA POLÍTICA *GIAMBATTISTA VICO Y EL MUNDO MODERNO*

22-25 septiembre 2003

Universidad Autónoma Metropolitana. México

### PRESENTACIÓN

Es ya más que leyenda decir que el filósofo italiano Giambattista Vico continúa siendo un desconocido y autor poco leído en los cada vez más estrechos círculos académicos. En tierras latinoamericanas esta –por demás conocida– leyenda viquiana se cumple por razones diversas. Y éstas van desde el prejuicio y resistencia a confrontar a un pensador considerado poco claro y confuso, por no decir extremadamente complejo y barroco, hasta el poco apoyo editorial que ha tenido la difusión de las obras de Giambattista Vico. Ha existido, pues, una marcada inclinación a mantener a Vico como una figura de poca relevancia en los grandes combates de la modernidad; como un incómodo personaje del cual poco se sabe y, en general, lo que de él se sabe es por simple referencia, por no decir por una ‘ilustrativa’ nota al pie de página. Se podría decir así que Vico es como aquellos incómodos viajeros a los que sólo se les reconoce o recuerda por sus referencias. En cierto modo, ésta fue la experiencia vivida durante la organización del II SEMINARIO INTERNACIONAL DE FILOSOFÍA POLÍTICA. GIAMBATTISTA VICO Y EL MUNDO MODERNO, celebrado durante los días 22, 23, 24 y 25 de septiembre de 2003, en las instalaciones de la Rectoría General de la Universidad Autónoma Metropolitana. Es decir, lo que se sabía es que Vico y su obra han sido poco estudiadas en Latinoamérica, pero sobre todo en México. Que si existen referencias, pues, de alguna forma en el medio académico *La Ciencia Nueva* es ya parte de la mentalidad y riqueza cultural de un estudiante de humanidades o de ciencias sociales ilustrado. Pero es difícil encontrar estudios y discusiones sobre esta filosofía. Vico y su filosofía son así considerados importantes pero quizá de poca trascendencia e influencia en la configuración de la normalidad de la vida filosófica en esta región del mundo.

Asumiendo este riesgo y con el interés de fomentar los estudios viquianos en México, Miguel Angel Sobrino y Jorge Velázquez Delgado, en colaboración con Alejandro Gutiérrez, se abocaron a la organización de este II Seminario. De esa forma, y sabiendo que no podía fallar el incondicional y sólido apoyo de los colegas de Italia y España, se lanzó la

convocatoria a participar en dicho Seminario sobre la base de los siguientes ejes temáticos que comprende la extensa obra viquiana: 1) Historia; 2) Filosofía; 3) Política; 4) Cultura; 5) Religión; y 6) Presencia de Giambattista Vico en Latinoamérica. Es ya sobre la base de esta extraordinaria experiencia que se piensa continuar con la difusión y discusión en México de esta filosofía. Discusión que se quiere hacer, en un futuro cercano, extensiva al resto de Latinoamérica. Por el momento consideramos que lo que aquí se presenta como una *selección* de los temas abordados durante el Seminario es un buen principio. Pero no queremos dejar pasar la oportunidad de agradecer a José Manuel Sevilla, Director de *Cuadernos sobre Vico*, el hecho de abrir las páginas de la revista para dar a conocer esta experiencia. La cual, cabe decirlo, en la mayoría de los casos ha sido el primer acercamiento a una filosofía considerada marginal. Acercamiento que responde, a su vez, a un espacio periférico y lejano de la gran discusión que de tiempo atrás sostienen los especialistas en Vico. De lo que se trata es de sumarse a una tradición de la cual, por las razones expuestas, se ha estado al margen. Por último resta sólo expresar nuestro mayor reconocimiento a colegas y amigos que con su trabajo se incorporaron incondicionalmente a esta iniciativa. Pero en particular debemos manifestar todo nuestro agradecimiento a las siguientes instituciones por el apoyo brindado para la realización de este II SEMINARIO INTERNACIONAL DE FILOSOFÍA POLÍTICA. *GIAMBATTISTA VICO Y EL MUNDO MODERNO*: Rectoría General de la Universidad Autónoma Metropolitana; Rectoría de la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa; Departamento de Filosofía y División de Ciencias Sociales y Humanidades de la UAM-Iztapalapa; Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México; Instituto Italiano de Cultura de la Ciudad de México; Asociación Filosófica de México; Facultad de Filosofía de la Universidad Federico II de Nápoles, Italia; Centro de Studi Vichiani de la Universidad Federico II de Nápoles, Italia; Universidad de Salerno, Italia; *Cuadernos sobre Vico*, del Centro de Investigaciones sobre Vico, Universidad de Sevilla, España; Istituto di Studi Latinoamericani (I.S.L.A.); Departamento de Filosofía de la Universidad de Valencia, España.

*Jorge Velázquez Delgado*  
*Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa*  
*México*

\* \* \*